

石川県小中学校教育研究会報

発行 石川県小中学校教育研究会
金沢市尾山町10番5号
石川県文教会館内
電話(076)262-4916

編集 石川県小中学校教育研究会
広報部

印刷 株式会社 山 越



石川県小中学校教育研究会第7回研究大会



石川県小中学校教育研究会

会長 林 良彦

石川県小中学校教育研究会第7回研究大会の開催にあたり、多くの会員の皆様にお集まりいただき、誠にありがとうございます。また、石川県教育委員会、石川県市町教育長会をはじめ、日頃より本研究会の活動を支えていただいている諸機関より、多数のご来賓の皆様にご列席いただき、心より感謝申し上げます。

平成二十四年に設立された本会の目的は「授業研究文化の継承や研究会のネットワークを県内全域に広げ教育の充実に貢献すること」です。本会は十六の各郡市研究会と二十四の教科等研究会団体で構成され、運営を担当する事務局には各構成団体より役員が選出されています。大会のテーマは、設立以来掲げている「石川の授業研究文化の継承と発展」です。県内の小中学校にしっかりと存在する「授業研究文化」は、広い視野と深い見識に基づき、日々継承して取り組み続けてきた研究と実践の結晶です。今に続く時に於いて、子どもたちの学びに寄り添い、より価値ある方向へと誘う深い見識を持つ教師による日々の「授業」への取組が、石川県の授業研究文化を継承・発展させてきたのです。

さて、科学技術と社会の関わりが深化・複雑化している知識

基盤社会では、「正解」の追求とともに、状況における「最適解」を多様な他者とかかわりながら生み出すことも、より必要とされる時代でもあります。このような時代を生きる子どもたちに身につけさせる資質・能力として、新学習指導要領では「知識・技能」の習得にとどまらず、問題解決に活用する「思考力・判断力・表現力等」、さらには、粘り強く取り組む力や人間性に対応する力をも含む「学びに向かう力や人間性等」が示されています。このような資質・能力を身につけた子どもたちがかかわりを通して、多様な視点や発想を共有するにより、創造性をさらに發揮することができます。

そのためには、教師は「何ができるようになるのか」という観点で資質・能力を整理し、「何を学ぶか」指導内容を検討し、「どのように学ぶか」で授業を構成します。さらに、「一人一人の学びをどのように支援するか」に創意工夫をしつつ「何が身に付いたか」を見取ります。

これから時代を創造的に生きる子どもたちのために、学教研は、研究の深まりと県下への広がりに寄与する教育研究会となれるよう、教師がかかわりある場を今後も提供していくことを願っています。

**祝
辞**

石川県教育委員会

教育長 田中新太郎

本日、「石川県小中学校教育研究会第七回研究大会」が、盛大に開催されることを心からお祝い申し上げます。

本日お集まりの皆様には、日頃より、本県の学校教育の充実や児童生徒の健やかな成長に向けた取組へのご協力ならびに、その積極的な推進にご尽力いただき、感謝申し上げます。

さて、来年度から小学校において、新学習指導要領が全面実施になります。新学習指導要領には、外国語教育の充実、プログラミング教育を含めた情報教育の充実をはじめ、「主体的・対話的で深い学び」の実現に向けた授業改善が求められています。

県といたしましては、こうした方向性を踏まえ、能動的学習推進事業で開発した、優れた指導法を集約した国語、算数・数学の映像資料を作成、配付しました。今年度は、理科、社会の授業力向上を図っていただきたいと思います。

各学校では、若手教員の早期育成、教職員の多忙化改善など、様々な取組が進められていますが、新学習指導要領への円滑な実施に向けて、教育内容の改善事項に着実に対応する

ことが必要であり、こうした中で開催される本研究会は大変有意義な機会であると考えています。

今回、七回目の研究大会を開催するにあたり、各地域の教育研究団体等との幅広い交流を通して、これまで以上に充実した活発な研究協議をお願いします。

最後になりますが、本研究大会の開催にあたり、ご尽力くださいました関係の皆様に対し、深く感謝を申し上げますとともに、本大会での成果が、小中学校教育のさらなる充実、発展に生かされることを、心よりご期待申し上げ、お祝いの言葉といたします。

本日ここに、石川県小中学校教育研究会 第七回研究大会の開催にあたり、一言ご挨拶を申し上げます。

本研究会は、県内で教職に携わっておられる皆様方の、様々な要望に応えるために、各地域や市町ごとにあつた研究団体や研究会を、一本化して誕生しました。

これにより、全県的な視野に立った研究が推進され、現在までに着実に成果を積み重ねてきました。本研究会の設立に携わった者の一人として、心から嬉しく思っています。

さて、本大会のテーマである「石川の授業研究文化の継承」と

発展には、私たち教師がこれまで大切にしてきた「指導力や指導技術」といった「教師にとっての財産」を、次の世代へ確実に継承し、発展させていくという強い思いが込められています。

ところで、ここ数年、教員の大量退職による大幅な世代交代が進む中、若手教員が急激に増えています。こうした若手教員の指導力をどう磨き上げ、質をどう高めていくかが、大変重要な課題となっています。

そのような状況の中、新学習指導要領の完全実施に向けた取り組みが確実に進んでおります。

特別な教科としての「道徳」、三年・四年の「英語活動」、五・六年の「英語科」、さらに「プログラミング教育」など、この移行期間中にやるべきことは、たくさんあります。

私たち教師は、新しい教育の方向性にしっかりと目を向けて、それぞれの状況の中で、新しい見方や、考え方に対応しながら、見直しを行っています。

一人一人が自らの指導力を一層高めていくことが求められています。

ぜひ、オール石川という大きな輪の中で、幅広い角度から効果的に研修を深められ、石川県の教員全体のレベルアップに繋がります。

一方で、「構成メンバー」「構成人数」に関する課題もある。改善策として、近隣地区との合同開催、ビデオ撮影したものを活用、研究会の通信を発行し広報する等の事例が出された。

若手が増えてきている中で、どのように時間を持続して、研究を充実していくことかが今後の大いなる課題とも言える。

展と、本日ご参会の皆様方のご健勝をお祈り申し上げ、祝辞といたします。本日は、誠におめでとうございます。

都市町教育研究会協議会報告

**中能登町立鹿島小学校
荒巻 幸子**

県内十六都市町教育研究会の代表者が集まり、活動報告の提案と研究協議が行われた。

活動報告の提案

①野々市市小中学校教育研究会 大きく三つの柱「小中連携」「人材育成」「業務改善」により、各部員が、各学校での担当教科や領域を牽引していく役割であることを意識するようにしていく。

今後は、事業の見直しを図り、各部会の専門性を各学校へ還元させるために、中学校教員をキーマンとして取り組んでいく。

②鳳珠郡学校教育研究会 会員は、いずれかの部会に所属し、全教科で授業研究会を実施している。小中合同での教材研究や指導案検討を実施することで、発達段階に応じた授業の組み立て等を考えることができることで、多くの部会に所属するため、特に若手にとっては、学教研が相談できる場、新たな手立てを得る場となっている。

また、多くが小規模校であるため、特に若手にとっては、時間を持続して、研究を充実していくことの大いなる課題とも言える。

う活性化に結び付けていくかが挙げられた。

「人材育成」というテーマで熱心な協議が行われた。「教員の専門性を高め、授業力を磨く」ための取組として次の二点がクローズアップされた。

一点目は、小中連携の推進である。保・小・中・高の連携により、まずは、それぞれの校種の特色や良さを共通理解する。

さらに、共通して実践できるところから取組を進めたり、子供た

ち同士の交流を進めたりするこ

とによって、校種間の指導の連続を図ることが可能となる。

二点目は、教科部会の活性化である。どの研究会も計画的に授業研究を位置付けおり、多くの外部の指導者を招聘して指導助言を仰ぎながら進めていく。

「若手による授業」または「モデルとなる熟練による授業」等

部会の実態に応じて実施されている。

「若手による授業」または「モデルとなる熟練による授業」等

部会の実態に応じて実施されている。

一方で、「構成メンバー」「構成人数」に関する課題もある。改善策として、近隣地区との合

同開催、ビデオ撮影したもの

を活用、研究会の通信を発行し広報する等の事例が出された。

若手が増えてきている中で、

どのように時間を持続して、研究を充実していくことかが今後の大いなる課題とも言える。



